
满足个性需求 才能赢得客户

这份私人定制 需要勤学苦练
记者体验羽毛球拍穿线师的工作日常
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随 着 时 代 发
展，新兴职业层出
不穷。这几年，以

专业和私人定制著称的羽
毛球拍穿线师越来越受运
动群体的青睐。日前，永报
姐妹花记者跟随羽毛球拍
穿线师陈璐萍，体验了她一
天的工作日常。记者体验
后发现，羽毛球拍穿线师不
仅要在有限的时间内完成
穿线，还要根据客户自身情
况布局羽毛球线的磅数，并
根据需求定制球拍，提高羽
毛球拍性能，从而提高客户
的运动体验。
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现实中，不少人的工作跟兴趣可能

无法一致。然而，陈璐萍让兴趣和工作

画上了等号。能够把兴趣爱好发展为

工作是很难的事情，陈璐萍做到了，而

且还做得有声有色。

陈璐萍从小就跟喜欢打羽毛球的

爷爷奶奶一起生活，自己也喜欢上了羽

毛球运动。渐渐地，她的打球水平还超

过爷爷奶奶，超过绝大多数同龄人。高

中时期的寒暑假，她会去羽毛球馆做羽

毛球兼职教练。这期间，她遇到了改变

她人生的羽毛球教练——李宗瑞。在

他的教导下，四年时间里，陈璐萍学会

了穿线，从一名小白成长为一名专业的

羽毛球拍穿线师，穿一支球拍从需要 2

个小时到现在只要14分钟。

正所谓：“做自己喜欢的事情，再大

的困难都不算困难。”创业这条路，陈璐

萍是孤注一掷的；同时，她是幸运的，凭

借热爱和坚持，在创业路上稳步前行。

此次体验让记者感悟到：唯有热爱

和坚持才能赢得未来。相信陈璐萍的

穿线之路一定能越走越远、越走越宽。

只要热爱和坚持
任何困难都不怕

融媒见习记者 陈宏宇

记者来到位于城区的某羽毛球拍

工作室时，只见店内左右两侧挂满了各

种羽毛球拍和运动衣物，中间摆着一台

半人高的穿线机。24 岁的陈璐萍就是

这间工作室负责人，高高的个子、干练

的短发，一双手在穿线机上不停飞舞。

得知记者是来体验穿线师工作的，陈璐

萍说：“穿线步骤多，磅数有要求，你先

看我拉一遍再尝试。”

随后，记者在陈璐萍的引导下，尝

试着在穿线机上穿线。由于对穿线机

不熟悉，记者有些手忙脚乱。

“不要着急，这个地方是固定线头

的，按下这个键就可以让机器扯线。”陈

璐萍耐心地向记者介绍穿线机的使用

方法，“穿线工作讲究横平竖直，每一根

线都有固定位置，想穿好一支羽毛球

拍，就必须了解客户的需求、球拍本身

的质保磅数，根据这些参数来为客户定

制穿线服务。这是穿线的第一步。”

陈璐萍拿出一个黑色匣子说：“穿

线不同于其他行业，非常注重客户的个

性化需求。质保磅数是羽毛球拍出厂

附带属性，通过这个测磅器就可以准确

地测量出来。知道这个参数以后，我们

要了解客户的打球方式，以此来判断客

户需要哪种类型的球线。结合这两者，

我们才能制定穿线方案，才可以开始穿

线。”

在体验过程中，记者发现羽毛球拍

线根据性能也分很多种，包括耐打型、

高弹型、控球型等，不同性能会带来不

同的击球手感以及出球速度。专业的

羽毛球运动员能够根据不同的羽毛球

拍打出不同的风格。因此，穿线师需要

结合多方面因素来完成私人定制。“线

穿得好不好，球拍一上手就知道。我们

只有站在客户角度满足个性化需求，才

能赢得客户，赢得未来。”陈璐萍说。

■记者手记

陈璐萍边拉边说：“这家店铺是今

年 5 月份开始营业的。在这之前，我已

经从事穿线行业两年多。其间，我从一

名行业小白成长为合格的穿线师，但也

曾经历家人的不支持、不理解。”

2020 年，电信服务与管理专业毕

业的陈璐萍进入中国移动公司从事客

服工作。家人对她这份稳定工作非常

满意，陈璐萍却生出自主创业的想法，

但遭到反对。

“‘女孩子有一份稳定的工作是最

好的，早点结婚才是关键’。当时，奶奶

跟我这样说，还一直阻挠我创业。我只

能白天上班，晚上回家兼职穿线，穿完

再 给 客 户 送 上 门 ，经 常 到 凌 晨 才 睡

觉 。”陈璐萍说，“我是一个说干就干的

行动派，在移动公司干了一年以后，觉

得自己的人生不能止步于此。于是，我

在2021年底，辞去原先稳定工作，去宁

波学习了 3 个月的穿线。因为师傅好，

我的穿线速度和穿线水平提升很快。”

可能是那份对于羽毛球运动的热

爱，也可能是肯吃苦、初生牛犊不怕虎

的冲劲，陈璐萍坚持下来，并拥有一大

批忠实的客户兼粉丝。

“这台穿线机要 3 万多元，花光了

我当时所有的积蓄，没法想象创业失

败该怎么办。客户积累起来以后，家

里反对的声音就渐渐消失了，父母和

爷爷奶奶也给予我支持和鼓励。万事

开头难，在创业这条路上，陪伴我成功

的是我心底那份对羽毛球运动的热

爱，让我始终全力以赴。”说话间，陈璐

萍已经完成一支羽毛球拍的穿线工

作。

“这些穿好的球拍，我一般都是自

己开车给客户送过去。有时候，我爸妈

有空也会顺路帮助我。”陈璐萍说，穿线

这个行业很辛苦，如果不是真心喜欢羽

毛球运动，肯定坚持不下来。穿一根线

的耗时不少，最快一次穿完一支球拍用

时 14 分 9 秒。生意最好的时候，她从

早上就开始穿线，到晚上才能休息，一

天要穿 30 多支球拍，就连喝口水的时

间都没有。

采访当天，陈璐萍为客户送完羽毛

球拍已是华灯初上。结束一天的穿线

工作后，陈璐萍还要学习各种专业穿线

知识，尝试各种新的穿线方法。“不同品

牌的羽毛球拍，穿线方法也不尽相同。

像李宁、维克多、尤尼克斯这种大品牌，

都有各自专用的穿线法，如果胡乱应

付，球拍就会受损。像 SZ 穿线法、ZZ

穿线法，都是每一位专业穿线师所必须

掌握的。在日常穿线过程中，我也以这

两种穿线方法为主。”陈璐萍说，“李宁

和维克多主要用推两结穿线法，而尤尼

克斯则用推四结穿线法。穿线技术就

像逆水行舟，不进则退。穿线师不但线

要穿得好，打羽毛球水平也要不断提

高，这样才能时刻了解羽毛球运动员的

需求，同时结交球友，从而将他们发展

为自己的客户。我的客户基本都是我

参加羽毛球比赛的队友或者对手。”

穿线无止境。随着社会发展，运动

产品的更新迭代，新的球拍、穿线方法

层出不穷，要学习的内容还有很多。今

年 8 月，陈璐萍通过学习考出国内穿线

师资格证，正式成为一名专业的穿线

师。她还将全力备考国际穿线师，进一

步提升自己的穿线水平。

“不压线，不卷线，这是穿线师的原

则；不伤球线的涂层，这是我的承诺；给

每个球拍拉足够的磅数，这是我对客户

的保证。作为青年创业者，能把兴趣爱

好发展成事业，我十分开心。我会继续

保持学习的劲头，拓展客户，打造自己

的穿线风格。”陈璐萍说。

全国巾帼文明岗
监督电话：87126426

既服务到人
更服务到心
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陈璐萍向记者演示拉线

记者体验拉线

凭借那份热爱 克服重重阻力

不断加强学习 提高专业水平


